
العشرونالثانة والمحاضرة                    
 

:التاء في آخر الكلمة   
التي تبقى في هي ( : ت)التاء المفتوحة               

إذا وقفنا على آخر الكلمة ( ت)النطق على حالتها 
.بالسكون ولا تنقلب هاء   

.زيت ، قرأت ، سَكَتَ ، معلومات : مثل   
 

.مواضع التاء المفتوحة   
:تكتب التاء مفتوحة فيما يلي   

.في آخر الفعل  -1  
.باتَ ـ ماتَ : إذا كانت التاء أصلية ، مثل  -  
.درسَتْ ـ نامتْ : ء التأنيث ، مثل إذا كانت التاء تا -  
.دفعْتُ ـ لعبتْ : ذا كانت التاء تاء الفاعل ، مثل  -  
 

:في آخر الأسماء  -2  
: إذا كانت التاء في اسم ثلاثي ساكن الوسط ، مثل  -

.بيتْ ـ وقت   
مسلمات : إذا كانت علامة جمع المؤنث السالم ، مثل  -
. 
ي بتاء مفتوحة ، إذا كانت في جمع تكسير مفردة ينته -

.بيت ـ بيوت : مثل   
 

:في نهاية الحرف  -3  



ثُمت المضمومة الثاء والتي هي حرف عطف ، مثال  -
.دخلت هند ثُمت غادة :   

 
هي التي تلفظ هاء عند الوقوف  ( :ة ) التاء المربوطة 

( .ة)أو ( ـة)عليها وتكتب إما   
.فاطمة ، حمزة ، نشيطة ، كرة : مثل   

 
:لمربوطة مواضع التاء ا  

.فاطمة ، خضرة : العلم المؤنث ، مثل  -  
.بقرة ، سبورة : الأسماء المؤنثة غير الأعلام ، مثل  -  
.عالمة ، مريضة : صفة المؤنث ، مثل  -  
: جمع التكسير الخالي من التاء في المفرد ، مثل  -

.قضاة ، غزاة   
ابة : للمبالغة ، مثل  - .علاَّمة ، نسَّ  
ثَمة رجال يطلبون : ، مثل  (لظرفيةثمة ا)في نهاية  -

  .الحق
تكتب التاء المربوطة تاء مفتوحة إذا أضيفت : ملاحظة 

.الكلمة المختومة بتاء مربوطة إلى ضمير   
.ابنتك ـ امرأتك : مثل   

ويجب وضع النقطتين على التاء المربوطة حتى لا 
.تلتبس مع هاء الضمير   

 
 


